



## **CELAC, pujas multilaterales en una crisis sistémica.**

**Autor:** Camilo Nicolás Lamelza Burgos

**Institución:** Facultad de Ciencias Jurídicas y Sociales, Universidad Nacional de La Plata.

**Correo electrónico:** [lamelzacamilo@gmail.com](mailto:lamelzacamilo@gmail.com)

## Resumen

Desde sus comienzos la CELAC ha funcionado como un organismo multilateral con el objetivo de lograr la integración de los pueblos latinoamericanos, potenciando distintas políticas entre los países que han llevado a poner en discusión cuál era el rol del bloque regional latinoamericano ante el mundo y en ese sentido como se desarrollaba la dinámica política, económica, social y cultural. Es por eso que hoy nuevamente se retoma ese camino, pero con un panorama distinto a la época en el cual se creó. En este sentido nos preguntamos si estamos en el mismo proceso o qué aspectos hay que tener en cuenta para analizar esta cumbre. Es importante remarcar que a pesar de las diferencias se ha logrado construir la VI Cumbre, lo cual representa un momento importante para la región, trabajando algunos puntos que son a futuro estructurales para esta, como es por ejemplo la creación del ALCE; el fuerte cuestionamiento a la OEA como otro punto importante que se discute; también es importante remarcar que se concreta la cumbre luego de evidenciar un momento de transición de salida de la post pandemia en muchos países; la reivindicación de la producción de vacunas; y también alternativas a salidas económicas que puedan generar los países a los grupos más desfavorecidos históricamente, como son las mujeres, los pueblos indígenas, entre otros actores trascendentales para una construcción plena de región. Por eso es que hacemos este trabajo, preguntándonos si estamos en un momento de refundación de un nuevo proceso de integración de los países de América Latina y el Caribe, si están dadas las condiciones para construir una multipolaridad en la región, si está dada la capacidad de sobrellevar la contradicción principal entre las dos principales líneas de capitales de la crisis sistémica mundial.

**Palabras Claves:** Cumbre CELAC; OEA; ALCE; Multipolarismo.

**The VI Summit of CELAC. A key tool in the construction of Latin American integration.**

## Abstract

Since its beginnings, CELAC has functioned as a multilateral organisation with the objective of achieving the integration of the Latin American peoples. This tool has promoted different policies among the countries that have led to the discussion of the role of the Latin American regional bloc in the world and, in this sense, how the political, economic, social and cultural

dynamics developed. That is why today this path is once again being taken, but with a different panorama to the one in which it was created. In this sense, we ask ourselves whether we are in the same process or what aspects should be taken into account to analyse this summit. It is important to determine that, in spite of the differences, the VI Summit has been able to be built, which represents an important moment for the region, working on some points that are structural for the region in the future, such as, for example. The creation of the ALCE; the strong questioning of the OAS as another important point to be discussed; it is also important to note that the summit is taking place after evidencing a moment of transition away from the post-pandemic in many countries; the vindication of the production of vaccines; and also alternatives to economic solutions that countries can generate for the most historically disadvantaged groups, such as women, indigenous peoples, among other transcendental actors for the full construction of the region. That is why we are doing this work by asking ourselves if we are at a moment of re-founding a new process of integration of the countries of Latin America and the Caribbean, if the conditions are in place to build a multipolarity in the region, if we have the capacity to overcome the main contradiction between the two main lines of capital of the global systemic crisis.

**Key words:** Summit of CELAC, OEA, ALCE, multipolarity.

## INTRODUCCIÓN

la VI cumbre de la CELAC se desarrolló el 18 de septiembre en la ciudad de México, país con la presidencia pro tempore de este organismo, luego de 4 años de interrupción del desarrollo de este encuentro de líderes de todo el continente americano. Esta interrupción se vio reflejada por la situación venezolana que encontró su punto máximo de tensión en 2017, a partir de los conflictos suscitados entre el gobierno de Nicolas Maduro y dirigentes de la oposición de ese país, siendo un divisor regional, derivando en la parálisis de los trabajos del mecanismo de concertación y posteriormente con la creación del grupo de “Lima” liderados principalmente por Argentina, Brasil, Canadá, Chile, Colombia, México.

La CELAC está compuesta por 32 países: Antigua y Barbuda, Argentina, Bahamas, Barbados, Belice, Bolivia, Chile, Colombia, Costa Rica, Cuba, Dominica, Ecuador, El Salvador, Granada, Guatemala, Guyana, Honduras, Jamaica, México, Nicaragua, Panamá, Paraguay, Perú, República Dominicana, Santa Lucía, San Cristóbal y Nieves, San Vicente y las Granadinas, Trinidad y Tobago, Uruguay y Venezuela. No están presentes ni EE. UU. ni Canadá. Por otra parte, Brasil se retiró suspendiendo su participación del organismo en el año

2020 de la CELAC manifestando que las intervenciones de este organismo no estaban dando resultados en la defensa de la democracia en países como Venezuela, Cuba y Nicaragua. Por otra parte propuso reforzar su participación en la OEA o en Mercosur manifestando una agenda de libertad, prosperidad, seguridad e integración abierta como horizontes en su valores.

Por otra parte, este organismo multilateral comprende un PBI de más de \$3.100 millones de dólares, siendo la quinta economía más grande del mundo, además de contar con una densidad poblacional de casi 450 millones de personas. Suramérica constituye una de las principales reservas de hidrocarburos del mundo, de producción de alimentos, compone parte de las más grandes reservas de biodiversidad y agua dulce del mundo. La superficie suramericana es apenas superior a la de Rusia, el país con mayor superficie mundial y la población suramericana es mayor a la de EE.UU. que es el país con la tercera población más grande a nivel mundial.

## **CRISIS SISTÉMICA EN EEUU**

Como bien mencionan Formento y Merino (2021)

(...) Con la “caída” de las Torres Gemelas y la crisis de la burbuja de las “punto com” en el año 2000-2001 el bloque de poder americano, que lo identificamos en el plano económico-social con lo que denominamos la fracción financiera americana, cuyas naves insignias son el JP Morgan, el Bank of America y el Goldman Sachs, junto con el complejo industrial-militar del Pentágono, los grandes laboratorios farmacéuticos estadounidenses y la principal petrolera del mundo, la Exxon Mobil de la red Rockefeller, logra imponer una nueva correlación de fuerzas en el territorio norteamericano. En términos regionales, necesita defender y fortalecerse con el plan estratégico de estado regional impulsado como ALCA (Área de Libre Comercio para las Américas); imponiendo el dólar como moneda para todo el continente americano, potenciando el rol de la Reserva Federal como Banco Central del Bloque (y banco central mundial) y la imposición de un plan de defensa continental por el cual las fuerzas armadas de los países latinoamericanos deben estar excluidas de las tareas de defensa nacional. siguiendo con el análisis los autores antes mencionados aportan que desde febrero de 2006 en adelante, una vez que se producen los cambios clave en la Reserva Federal y en el Tesoro norteamericano, la disputa central se dará para definir sobre quiénes recaen principalmente los costos del ciclo recesivo, la forma como se

entrará a dicho ciclo y qué capital se quedará con los caídos. Tanto la suba de tasas, las caídas de bancos y las posteriores adquisiciones-fusiones de los gigantes de Wall Street por parte de algunos Grandes Bancos americanos, como la caída del Lehman, que constituye la estocada final sobre el sistema financiero global, son parte de la forma que adquiere dicha lucha. Se pretende forjar un estado global, como nueva forma de soberanía, hecha a imagen y semejanza de las redes financieras transnacionales angloamericanas (Citigroup-State Street Corp, Barclays-Rothschild, HSBC, Lloyd's, etc.) y aliadas globales. El avance de este modo de producción-organización social implica, necesariamente, que otras fracciones de capital se vean perjudicadas, dando lugar a un enfrentamiento que traspasa el terreno económico. Esta lucha va a librarse, incluso, al interior mismo de los EE.UU., con un conjunto de sectores que se ven perjudicados con el proyecto de las redes financieras globales y que van a pretender impulsar el desarrollo de un Área de Libre Comercio de las Américas (ALCA) que fortalezca a las empresas norteamericanas menos transnacionalizadas en un mercado ampliado y exclusivo OEA, BID, dólar, Reserva Federal, Pentágono, etc.) Para los países coloniales, semicoloniales, dependientes, las grandes crisis son oportunidades históricas para el desarrollo de un proyecto propio, ya que crean las condiciones internacionales para los procesos profundos de transformación y liberación nacional y social, que, en distintas latitudes y bajo distintas formas, repiten los ejes de independencia económica, soberanía política, justicia social e integración regional autónoma. (Formento y Merino, 2011:23-26).

## **ANTECEDENTES**

Cuando en el año 2010 se creó la CELAC fue con el objetivo de poder reunir a todos los estados de América Latina y el Caribe sin la dependencia de Estados Unidos y Canadá en la toma de sus decisiones, basado en los principios del derecho internacional consagrados en la carta de la ONU, como son por ejemplo, la igualdad soberana de los estados, la solución pacífica de controversias, el respeto a la integridad territorial y la no intervención en los asuntos internos de los estados.

Este organismo inicia su camino de la mano de los líderes latinoamericanos como Hugo Chavez, Raul Castro, Cristina fernandez de Kirchner, Lula Da silva, Evo Morales, Rafael Correa, quienes proponen una salida política en el marco de un multipolarismo que se empezaba a afianzar con la creación del BRICS y la consolidación de China y Rusia como exponente de una salida alternativa a la lucha principal del capitalismo financiero que se

profundizó luego de la crisis financiera global del año 2008 entre el globalismo financiero transnacional(asedado en la city financiera de Londres y Wall Street principalmente) y la línea financiera continentalista con fuerte expresión en los modelos de libre comercio como el NAFTA.

Hoy en día la tensión por la disputa global está más latente que nunca en la que inclusive se incorporan actores que generan una tensión cada vez más compleja de resolver, es por eso que China juega un papel preponderante en las condiciones para que el multipolarismo multilateral tenga potencia en Latinoamérica y genere las condiciones para que organismos como la CELAC pongan sobre la mesa discusiones que producen salidas para que los pueblos de América no tengan que depender solo de lo que proponga las políticas económicas de las dos líneas financieras principales antes explicadas.

### **ANÁLISIS DE LA CUMBRE DE LA CELAC DEL 18 DE SEPTIEMBRE**

Uno de los primeros puntos que trabajó la cumbre es el derecho de todo Estado a construir su propio sistema político, libre de amenazas, agresiones y medidas coercitivas unilaterales y la no intervención en los asuntos internos de los Estados, haciendo hincapié en los conflictos generados en Cuba con medidas desestabilizadoras, en complicidad con la CIA, la USAID, la OTAN, la OEA, y los organismos que son utilizados históricamente para este tipo de medidas. Para eso se empezó a preparar a un conjunto de organizaciones como son el movimiento San Isidro (MSI), la Unión Patriótica Cubana (UNPACU) financiadas por estos organismos que los utilizan para introducirse en la isla y generar un conflicto que además es acompañado con fakenews y la viralización a gran escala de videos utilizando big data, fotos montadas y hashtags que son reproducidos por bots los cuales le dan una visibilidad y distorsión al conflicto que rompe con la discusión interna política del país e internacionaliza y pone en jaque la no intromisión de agentes externos en asuntos internos. Estos grupos antes mencionados han ido utilizando los métodos de fotos montajes, en las que se utilizaron imágenes de conflictos de egipto con descripciones de cuba, y también hastags como #sos cuba o #corredorhumanitario, que utilizados de forma masiva hacen una cobertura mediática internacional imponiendo ideas fuerzas sobre el problema suscitado. Por último, no dejar de remarcar que se han realizado saqueos y destrucción de materiales e infraestructura gubernamentales.

Siguiendo con los distintos puntos de la VI Cumbre, la CELAC hace un llamado para democratizar la producción y eliminar los obstáculos que dificultan el acceso justo y equitativo a las vacunas contra COVID-19, en tanto bienes públicos globales. Reiteró su

llamado a la comunidad internacional y al sector farmacéutico mundial a sumarse a los esfuerzos de los gobiernos y de los organismos multilaterales, incluyendo las discusiones en diversos foros encaminadas a incrementar la cooperación para asegurar una distribución pronta, equitativa, solidaria y a precios accesibles de vacunas, insumos y equipamientos médicos, además de otros tratamientos contra COVID-19. En este sentido la importancia de la liberación de patentes como tema clave es acaso una discusión de soberanía sanitaria con la idea de poder salir del enjambre solo de la acumulación de la riqueza ante una situación de crisis mundial provocada por la pandemia mundial.

En el contexto actual, los derechos de propiedad intelectual sobre las vacunas contra el SARS-CoV-2, impiden a los países de ingresos bajos y medios obtener dosis suficientes, debido a los altos precios y la escasez de suministro, ya que unas pocas farmacéuticas abastecen a toda la población mundial. Por ello, India y Sudáfrica propusieron en octubre de 2020 hacer una excepción con la patente de los medicamentos relativos a la Covid-19, y eliminar sus derechos de propiedad intelectual.

Ahora bien, las vacunas para el Covid-19 tienen dueños que son dos grupos financieros: TheVanguardGroup y BlackRock. En este caso, Serrano los identifica como dos grupos de fondos de inversión, con un gran poderío económico y farmacéutico.

Sin duda alguna, necesitamos pensar en el escenario distinto para salir por la propuesta de los pueblos, es por eso que ya hay vacunas que pronto serán para beneficio de la humanidad, donde no prive la lógica capitalista, sino la lógica del ser humano antes que el capital. Estas son: Soberana 01, Soberana 02, Soberana Plus, Abdala y Mambisa de Cuba.

La apuesta de Cuba es otra: desarrollar su propio proyecto de vacuna y producir 100 millones de dosis, antes de que termine el año 2021, lo que permitiría atender sus necesidades internas (vacunar a 11,2 millones de cubanos) y exportar lo restante, inicialmente, a países como Irán, India, Pakistán, Venezuela, Bolivia y Vietnam.

También la vacuna rusa Sputnik V, que está siendo implementada como instrumento de disminución de casos de contagio y muertes en varios países del mundo, teniendo ya presencia en América Latina, en países como Argentina y Venezuela.

Según se ha conocido en diferentes medios internacionales, Rusia ha firmado contratos con al menos 15 farmacéuticas de diez países para producir cerca de 1.400 millones de dosis, con las cuales se puede llegar a inmunizar a 700 millones de personas, ya que son necesarias dos dosis por individuo.

Tenemos también las vacunas chinas: actualmente hay 3 vacunas contra el coronavirus desarrolladas en China, que se encuentran disponibles en América Latina y son las de Sinovac, Sinopharm y CanSino.

La solidaridad de estos pueblos y gobiernos contrasta con la bestia sedienta de dinero de BlackRock. En los primeros la solidaridad es la bandera, y debe ser la base de las relaciones de todos los pueblos y gobiernos. Una solidaridad que debe implicar generosidad, desprendimiento, intercambio, comprensión, sentimiento de unidad, espíritu de cooperación y participación.

La CELAC reconoce y aprecia la colaboración establecida entre Argentina y México, para producir y envasar vacunas contra COVID-19, que ya han comenzado a distribuirse en países de la región en una capacidad estimada de entre 150 y 250 millones de dosis por año, excluyendo a Brasil. Se trata de una alianza de producción en la que participan el laboratorio argentino Grupo Insud y la planta mexicana Liomont, así como la Universidad de Oxford y la Fundación Carlos Slim. El presidente mexicano López Obrador manifestó que la vacuna será gratuita, y que las prioridades serán personas en situación de pobreza, personal sanitario, adultos mayores y grupos de riesgo. AstraZeneca, una compañía biofarmacéutica con sede en Cambridge, Reino Unido, señaló que este es otro hito importante de la compañía en respuesta a la pandemia de Covid-19 y sus esfuerzos para apoyar un acceso amplio y equitativo a la vacuna. Le brinda una alternativa a los pueblos latinoamericanos de encontrar una salida por el lado de la solidaridad y de esperanza de que se pueda vacunar a las poblaciones sin depender de un negocio en el cual se venda la soberanía de cada uno de los países al momento de la negociación de la compra de cada vacuna.

También la CELAC se compromete a promover un sistema multilateral de comercio, basado en reglas, abierto, no discriminatorio y equitativo en el marco de la Organización Mundial del Comercio, y espera alcanzar resultados positivos en la 12ª Conferencia Ministerial de la organización en 2021, que contempla entre otros, acuerdos sobre subsidios a la pesca y las discusiones sobre las reglas agrícolas comerciales, conforme a sus respectivos mandatos.

Afirma su compromiso para avanzar en la erradicación de la pobreza en todas sus formas, especialmente la pobreza extrema que

(...)en 2020 fue del 13,1% y la pobreza del 33% según el último informe de la CEPAL del año 2022 sobre el año 2020, así como la desigualdad en todas sus dimensiones, ambas circunstancias agravadas por la pandemia de COVID-19, como un requisito indispensable para el desarrollo sostenible y garantizar una recuperación económica y

social, justa e inclusiva, frente a la actual crisis ocasionada por las consecuencias adversas de la pandemia. (CEPAL, 2022).

Asimismo, se deben promover proyectos de asociatividad que permitan la organización de la población informal, su tránsito hacia la formalidad y la cobertura en seguridad social. El Papa recuerda que

(...)nunca debemos olvidar que esta visión de la cooperación, basada en las relaciones y no en el beneficio, va en contra de la mentalidad del mundo. Sólo si descubrimos que nuestra verdadera riqueza son las relaciones y no los meros bienes materiales, podremos encontrar formas alternativas de vivir en una sociedad que no esté gobernada por el dios dinero, un ídolo que la engaña y luego la deja cada vez más inhumana e injusta".El "milagro" de la cooperación es una estrategia de equipo que abre una brecha en la pared de la multitud indiferente que excluye a los más débiles. (Cubias, 2019)

Por eso, continúa el Papa,

(...)cuando permanezco ciego ante el sufrimiento y la fatiga de los demás, realmente permanezco ciego ante lo que podría hacerme feliz: no se puede ser feliz solo". Francisco define el terreno de lucha del trabajo cooperativo, por eso afirma, que "El trabajo que han estado haciendo durante cien años es oponer la relación contra el individualismo, el equipo contra el interés, el bienestar de todos contra los intereses de unos pocos. (Cubias, 2019).

La CELAC apoya también la promoción de un conjunto de medidas complementarias que contemplen el mejoramiento de las condiciones en el tratamiento de la deuda, incluyendo la posibilidad de renegociar las condiciones de pago de la deuda de los países de ingresos medios que así lo soliciten. Hace un llamado urgente a la revisión de las políticas de acceso y sobrecargos en los préstamos de apoyo financiero del Fondo Monetario Internacional (FMI). Hace un llamado a este organismo en pos de asegurar el acceso oportuno a los Derechos Especiales de Giro (DEGs). Apoya la instauración inmediata de mecanismos de redistribución de DEGs para todos los países vulnerables, incluidos los países de renta media. Esto permitirá una recuperación económica más expedita, justa, inclusiva e igualitaria en nuestra región, asegurando el uso eficiente de los recursos financieros, así como enfrentar las múltiples

necesidades que derivan de la pandemia y sus efectos negativos en las economías. Toma nota de los recientes avances en las reestructuraciones con acreedores bilaterales, pero resalta la importancia de avanzar hacia el establecimiento de un mecanismo más completo para el tratamiento de la deuda soberana, incluso con acreedores privados

Reafirma su compromiso con el respeto a los derechos de los pueblos indígenas u originarios y afrodescendientes, reconociendo su contribución al desarrollo, pluralidad y diversidad cultural de nuestras sociedades. Los pueblos indígenas han emprendido diversas estrategias de ejercicio de su autodeterminación, una de ellas ha sido la de cerrar sus fronteras para impedir el ingreso de personas foráneas. Otras prácticas de autodeterminación que están adoptando las comunidades indígenas es la recuperación o bien el reforzamiento del uso de sus plantas medicinales y de sus formas de sanación tradicionales.

La CELAC manifiesta su apoyo para el pronto establecimiento del Instituto Iberoamericano de Lenguas Indígenas (IIALI) como firme compromiso de la CELAC para el uso, promoción, conservación y revitalización de la cultura y de las lenguas de los pueblos indígenas en todos los ámbitos. Reitera el más firme respaldo regional a los legítimos derechos de la República Argentina en la disputa de soberanía por las Islas Malvinas, Georgias del Sur y Sándwich del Sur.

Ratifica su más alto compromiso político en la lucha contra el cambio climático, la desertificación, la contaminación, la defaunación y la pérdida de biodiversidad. como propuso el ex mandatario de Cuba Fidel Castro Ruz en 1992, durante la Conferencia de Naciones Unidas sobre Medio Ambiente y Desarrollo, celebrada en Río de Janeiro (Brasil)

(...)si se quiere salvar a la humanidad de la autodestrucción hay que distribuir mejor las riquezas y las tecnologías disponibles en el planeta, menos lujos y menos despilfarros en pocos países para que haya menos pobreza y menos hambre en gran parte de la tierra. no más transferencias al tercer mundo de estilos de vida y hábitos de consumo que arruinan el medio ambiente, hágase más racional la vida humana, aplíquese un orden internacional más justo, utilícese toda la ciencia necesaria para el desarrollo sostenido sin contaminación, páguese la deuda ecológica y no la deuda externa, cese el hambre y no el hombre. (Cubadebate, 1992)

Ratifica el carácter de zona libre de armas nucleares de nuestra región así como la necesidad urgente de lograr la eliminación total de las armas nucleares.

Saluda la creación de la Agencia Latinoamericana y Caribeña del Espacio (ALCE) con miras a fortalecer las capacidades regionales e impulsar la cooperación, colaboración, investigación,

desarrollo y transferencia de tecnologías entre los Estados latinoamericanos y caribeños, para la realización de actividades de exploración y utilización del espacio ultraterrestre con fines pacíficos. La declaración sobre la constitución de un mecanismo regional de cooperación en el ámbito espacial representa “el primer paso para lograr la constitución de una agencia latinoamericana y caribeña del espacio”,

(...) si América Latina y el Caribe no participa en la carrera espacial, muy probablemente vamos a tener cada vez más desventajas en materia científica y tecnológica que se traduce en debilidad e incapacidad para resolver los problemas que tenemos en materia de bienestar social. (Villagrán del Corral,2020)

(...) La firma de la ALCE es resultado de la invitación de México y Argentina, concretada el 9 de octubre en el marco de la Semana Mundial del Espacio de la Organización de las Naciones Unidas (ONU). Al acuerdo se han sumado ocho países: Bolivia, Ecuador, Argentina, Paraguay, El Salvador y como observadores Colombia y Perú, el proyecto va avanzando. La idea es que la inversión se desarrolle a través de las agencias espaciales estatales. (Paniagua Sánchez, 2020)

## **CONFLICTO CON LA OEA Y EEUU**

La CELAC fue creada con el objetivo de generar una alternativa a las políticas diagramadas por Estados Unidos, e instrumentada por la OEA, un organismo que ha seguido a paso firme las directivas provenientes del Pentágono.

En la última cumbre de la CELAC, existió un fuerte cuestionamiento al funcionamiento de este organismo por el papel desempeñado en el golpe de estado realizado en Bolivia al por entonces presidente Evo Morales; también existe una crítica marcada en reclamo a este organismo por su inactividad en el bloqueo realizado a Cuba por parte de los Estados Unidos. En este sentido se expresaron varios mandatarios de la región, como por ej. Luis Arce quien en la VI cumbre manifestó

(...) en vez de actuar bajo los mandatos de la Carta Democrática, actúa en contra de los principios de la democracia, y sostuvo que su creciente injerencia en los asuntos de los estados no contribuye a la solución pacífica de las controversias. (Arce, 2021)

Por otra parte AMLO, presidente de México, manifestó

(...) no debe descartarse la sustitución de la OEA por un organismo verdaderamente autónomo, no lacayo de nadie”, proponiendo a cambio uno que aplique “los principios de no intervención, autodeterminación de los pueblos y solución pacífica de las controversias”. Por último, el presidente Alberto Fernández, fue duro con la misma entidad “la OEA fue una suerte de escuadrón que avanzó sobre gobiernos populares” “no fue un lugar de encuentro para América Latina en los últimos años, en cambio funcionó como un escuadrón de gendarmería. (Sánchez, 2021)

Ante este escenario se plantea un cambio en los organismos internacionales, comenzando por la supresión de la OEA y el fortalecimiento de organismos como la CELAC. En esta línea el presidente de Venezuela propuso crear una Secretaría General de la CELAC y designar a un Secretario General de consenso con sede en México, que integre la institucionalidad interna de la CELAC.

### **DESAFÍOS Y POSIBLES PRONÓSTICOS DE LA CELAC**

A partir de las dos líneas financieras principales en términos de capitales como se explica en el libro de crisis financiera global, y que tienen su continuidad a partir de lo que fue la victoria de Donald Trump en el año 2017, en ese sentido para nosotros implica que no estar resuelta la crisis global en términos económicos. Por este motivo llegar a esta instancia nos permite también entender de que la crisis repercute en Europa como es el caso del Brexit. Otro ejemplo es la nueva elección en Alemania, que genera tensiones con Rusia e inclusive la incertidumbre de cómo se va a resolver esa nueva conducción post Merkel y por otra parte cuál es el lugar que empiezan a ocupar las grandes potencias en esta crisis. En este marco vemos como empieza a repercutir el desarrollo y la conclusión de las distintas guerras que se iniciaron a principios de los años 2000 y que están terminando en estos tiempos como es el caso de Afganistán lo cual deja debilitado al bloque OTAN (organismo internacional militar de defensa pos unión soviética)-BIDEN.

Pero esta crisis genera ciertas oportunidades para el multipolarismo-multilateral que se grafica en los BRICS, CELAC, China, Rusia, India e Irán. no hay que dejar de mencionar que la retirada de Brasil de la CELAC debilita el bloque regional, pero en contrapartida el marco de unidad que se genera con la VI cumbre de la CELAC a pesar de los intentos de frustrar esta cumbre y que no se vuelva a construir a partir de este organismo marca la pauta de que la repercusión que empieza a tener este instrumento multilateral hace que se conforme un bloque que antes fue descrito como una potencia regional en la disputa global. Por supuesto que

quedan muchas preguntas acerca de cuál va a ser su rol en la escala mundial, cuál va a ser su camino a transitar, y es en ese marco que lo que vemos es una disputa por la conducción del bloque regional con dos grandes frentes por un lado el ALBA (Venezuela, Cuba, Nicaragua y Bolivia), por otra parte el ala más conservadora como es el caso de Paraguay, Uruguay, Colombia, Ecuador, pero también tenemos actores como son Argentina y México que están en una transición pero siempre apostando a una integración regional con conducciones progresistas que buscan la salida como es el convenio con astrazeneca, o como es el ALCE que es una posibilidad que la región tenga una salida a favor de los pueblos el cual se busca que el conocimiento espacial estratégico sea parte de la región latinoamericana como un punto importante en la agenda,

Por eso es interesante retomar lo que desarrollamos en este trabajo que tiene que ver con los puntos que fuimos abordando, como es la reivindicación de las Islas Malvinas como parte de la soberanía Argentina; el cierre definitivo al endeudamiento de los países con el FMI a costa del hambre y la pobreza, la reivindicación de los pueblos Indígenas en América Latina, también la reivindicación el rol de la mujer en la sociedad, del asociativismo como forma de alternativa económica solidaria como lo remarca el Papa Francisco, además se hizo énfasis en cómo combatir el cambio climático y la explotación de las tierras y la fauna por solo negocios para unos pocos y también como reivindicar al suelo americano como zona de paz libre de guerras.

Por eso es importante que luego de una pandemia que ha generado una crisis sanitaria, económica, social, política y cultural sin precedentes se vuelva a lograr una cumbre con todos los actores latinoamericanos buscando la reivindicación y la soberanía de los estados unidos que genera hambre y pobreza cada vez que se entromete en los asuntos internos con sus políticas imperiales, y hoy vemos la oportunidad en esta crisis que marcamos anteriormente.

Obviamente que la CELAC entiende que su destino depende de otras variables que se puedan generar en Chile con las elecciones presidenciales y el desenlace de la reforma constitucional, o como es el caso de la consolidación del gobierno de Perú, o cómo podría llegar a suceder si se diera la posibilidad de que el ex presidente Lula Da Silva volviera a ser elegido presidente de Brasil, son escenarios que hoy vemos que pueden llegar a tener una salida interesante, son lugares en donde nosotros entendemos que podemos poner el punto de inflexión de poder volver a tener un camino de los pueblos, una salida latinoamericana de unidad como siempre marco Simón Bolívar en ese abrazo de Guayaquil con San Martín, y es además importante remarcar de que china ha cerrado en la última cumbre de la CELAC con palabras en las cuales le da un marco de socio estratégico muy importante a este organismo.

## BIBLIOGRAFÍA

- Arce, L. (2021) CELAC busca frenar ineficacias de la OEA. El Financiero. Disponible en:  
<https://www.elfinanciero.com.mx/nacional/2021/09/18/celac-busca-frenar-ineficacias-de-la-oea/>
- CEPAL (2022). “Pobreza extrema en la región sube a 86 millones en 2021 como consecuencia de la profundización de la crisis social y sanitaria derivada de la pandemia de COVID-19”. Disponible en: <https://www.cepal.org/es/comunicados/pobreza-extrema-la-region-sube-86-millones-2021-como-consecuencia-la-profundizacion-la>
- Cuba Debate(1992). Discurso de Fidel Castro en Conferencia ONU sobre Medio Ambiente y Desarrollo, 1992. La Habana, Cuba.
- Cubías, M. (2019). Papa: trabajo cooperativo va contra la mentalidad del mundo. Vaticano.Vatican News. Disponible en:  
<https://www.vaticannews.va/es/papa/news/2019-03/papa-francisco-trabajo-cooperativo-contra-mentalidad-consumista.html>
- Formento, W. y Merino, G. (2011). *Crisis Financiera Global. La lucha por la reconfiguración del orden mundial*. Buenos Aires, Ediciones Continente.
- Paniagua Sánchez, A. (2020). La ALCE: hacia el progreso científico latinoamericano. Agencia Latinoamericana de Información -ALAI.
- Sánchez, F. (2021). Críticas a OEA y a presencia de Maduro marcan cumbre CELAC. LA Times. México. Disponible en: <https://www.latimes.com/espanol/mexico/articulo/2021-09-18/criticas-oea-nicolas-maduro-cumbre-celac>.
- Villagrán del Corral, G. (2020). La Agencia Latinoamericana y Caribeña del Espacio estará lista en 2021. Rebelión. Disponible en: <https://rebelion.org/la-agencia-latinoamericana-y-caribena-del-espacio-estara-lista-en-2021/>